

UNIVERSIDAD EMPRESARIAL SIGLO 21



Lic. en Relaciones Internacionales Trabajo Final de Grado
Manuscrito Científico

"La inmigración judía de pre y post Segunda Guerra Mundial: de la crisis migratoria originada en Alemania en 1933 al establecimiento del Estado de Israel en 1948"

"The Jewish immigration in pre and post World War II: from the migratory crisis originated in Germany in 1933 to the establishment of the State of Israel in 1948"

Autora: Tamara Ailén Gelerstein

Legajo: RIN01303

Tutora: María Inés Sesma

14 de noviembre 2021, Córdoba, Argentina

Agradecimientos

A mis padres y a mi hermano, por ser la fuente de inspiración que guía mi vida,

A mis abuelos, quienes son mis raíces y mis alas,

A mis amigas, sin ellas hubiera sido imposible recorrer este camino con la felicidad con

la que lo hemos recorrido juntas,

A las personas que pertenecen a mi comunidad que se han acercado a brindarme su

ayuda,

Y por último a la Universidad Siglo XXI que tantas oportunidades me ha brindado y a

los excelentes profesores con los que he tenido el gusto de cruzarme en mi formación

como profesional,

Les doy infinitas gracias.

Índice

Resumen.....	3
Abstract.....	6
Introducción.....	5
Métodos.....	17
<i>Diseño.....</i>	<i>17</i>
<i>Participantes.....</i>	<i>18</i>
<i>Instrumentos.....</i>	<i>18</i>
<i>Análisis de datos.....</i>	<i>19</i>
Resultados.....	20
<i>Las razones que llevaron a los judíos a buscar refugio en la tierra prometida durante el periodo de pre y pos segunda guerra mundial y su impacto una vez arribados al territorio.....</i>	<i>20</i>
<i>El accionar de la Organización Sionista Mundial en relación a la migración judía hacia territorio palestino durante el periodo de pre y pos segunda guerra mundial.....</i>	<i>23</i>
<i>El rol que adoptó la Organización Sionista Mundial ante la Comunidad Internacional y su influencia para el logro de la fundación del Estado de Israel.....</i>	<i>25</i>
Discusión	y
Conclusiones.....	30
Referencias.....	37

Resumen

El objetivo del presente trabajo de investigación consistió en comprender el accionar llevado a cabo por la Organización Sionista Mundial en relación a los inmigrantes y refugiados judíos bajo el contexto de pre y post Segunda Guerra Mundial y su incidencia en el posterior establecimiento del Estado de Israel en el año 1948, en el marco de la Teoría Constructivista. En relación a la metodología utilizada, esta fue de tipo cualitativa y con un alcance descriptivo, tomando como instrumentos artículos académicos, papers científicos y libros publicados por diferentes especialistas en el tema. A través de los resultados obtenidos, se observó cómo el rol adoptado por la OSM influyó de manera fundamental en el establecimiento de un Estado que fuera capaz de proteger a la comunidad judía mundial. Mediante esta investigación se evidenció que la Organización Sionista logró su objetivo tras convertirse en el motor que puso en marcha los diferentes mecanismos para el establecimiento del Estado de Israel, como lo fueron el traslado, protección y absorción de refugiados e inmigrantes, además de representación de los mismos ante los integrantes de la Comunidad Internacional.

Palabras clave: Inmigrantes; Refugiados; Organización Sionista Mundial; Estado de Israel; Comunidad Internacional.

Abstract

The objective of the present work of research consisted in understanding the actions carried out by the World Zionist Organization in relation to Jewish immigrants and refugees in the context of pre and post World War II and its impact on the subsequent establishment of the State of Israel in 1948, within the framework of the constructivist theory. Regarding to the methodology used, it was qualitative and with a descriptive scope, taking as instruments taking as instruments academic articles, scientific papers and books published by different specialists on the subject. Through the obtained results, it was observed how the role adopted by the WZO had a fundamental influence on the establishment of a State capable of protecting the worldwide Jewish community. Through this research, it became evident that the World Zionist Organization achieved its objective after becoming the driving force that set in motion the different mechanisms for the establishment of the State of Israel, such as the transfer, protection and absorption of refugees and immigrants, as well as their representation before the members of the International Community.

Key Words: Immigrants, Refugees, World Zionist Organization, State of Israel, International Community.

Introducción

El territorio en donde se encuentra el actual Estado de Israel ha sido, desde tiempos bíblicos, el lugar en el mundo elegido por el pueblo judío para desarrollar tanto su identidad espiritual como sociocultural y política (Bahat, 1975), habitando aquel territorio incluso muchísimos años antes de la creación de dicho Estado. En su libro “Veinte Siglos de vida judía en Tierra Santa” (1975), Dan Bahat menciona que antes del siglo I los judíos ya habían sido una y otra vez exiliados y nuevamente aceptados en el territorio. Sin embargo, tras haber vivido durante siglos bajo dominio extranjero, los judíos se vieron obligados a abandonar su tierra dispersándose alrededor de todo el mundo (Stein, 2020).

El principal continente elegido por los judíos exiliados para continuar con su vida fue Europa. En base a un estudio realizado por el Banco de datos judíos en el año 1938, antes de la Primera Guerra Mundial se estimaba que existían alrededor de 16,180,000 judíos en el mundo, de los cuales 7,428,000 vivían en un grupo de países ubicados en la región de Europa Central, entre ellos, Polonia, Danzing -si bien actualmente pertenece a Polonia bajo el nombre de Gdansk, en aquel período era una ciudad-estado autónoma (Suárez, 2019)-, Lituania, Letonia, Checoslovaquia, Hungría, Rumania y Rusia (Linfield, 1938).

En estos países los judíos sufrieron diferentes tipos de agresiones. Las hostilidades hacia los habitantes de religión judía eran ejecutadas por parte de la población no judía y variaba en relación al país en donde eran cometidas. En Rusia, por ejemplo, las aldeas judías eran saqueadas, en Rumania, varios hombres judíos eran asesinados y, en Alemania, apaleados (Hertzl, 1896).

En su libro nombrado “El Estado judío” (1896), Teodoro Hertzl declaraba:

Nadie negará la miseria en que viven los judíos. En todos los países donde se encuentran en número apreciable sufren persecuciones de carácter más o menos violento. La igualdad de derechos, aunque esté garantizada por las leyes, en realidad ha sido abolida por doquiera en perjuicio de los judíos. (p. 45)

Estos ataques de carácter antijudío formaron parte de las acciones que buscaban difundir la creencia, a lo largo de todo el continente europeo, de que los judíos no poseían el mismo estatus de ciudadano que aquellos quienes se encontraban contemplados como tales. A pesar de que la mayor parte de la población judía europea se encontraba culturalmente asimilada, la sociedad seguía considerándolos apátridas. Estas ideas y actos discriminatorios, que también eran promovidos, apoyados y hasta perpetuados por los mismos gobernantes y dirigentes políticos, terminaron por conformar la “cuestión judía” o el “problema judío” (Jerade, 2015). Este término comenzó a ser utilizado a mediados del siglo XIX con el objetivo de designar el problema que representaban los judíos para las sociedades europeas y sus gobernantes, quienes percibían la incorporación de los judíos a todos los ámbitos de la vida moderna como conflictiva al no asemejarse a la mayor parte de la población europea occidental y oriental, cuya cultura se encontraba atravesada por los valores de la fe cristiana (Bein, 1973).

La amenaza de ser asesinados, perseguidos y discriminados en cualquier país donde se encontraban acechaba a los judíos constantemente. A raíz de esta situación, surgen diversos líderes judíos que proponen una solución a la cuestión: la fundación de un Estado judío independiente, en donde todos los practicantes de esta religión fueran aceptados y pudieran vivir libres y a salvo (Israel Ministry of Foreign Affairs [IMFA], 2004). De esta manera nace el Movimiento Sionista, cuyas bases se asentaban en la

concepción del sionismo como “...movimiento nacional que aboga por el retorno de los judíos a su patria ancestral - la Tierra de Israel - y la reanudación de una vida judía soberana allí” (IMFA, 2004, p. 5). La raíz de la palabra *sionismo* proviene del vocablo bíblico *Sión* que hace referencia a Jerusalén, capital histórica de la antigua tierra de Israel, y suele ser utilizada como sinónimo de aquel territorio (IMFA, 2004).

El sionismo, como toda corriente nacionalista, es un movimiento pluralista. La interrelación del sionismo con otras ideologías ha dado lugar a la creación de diferentes corrientes dentro del mismo movimiento, como se manifiesta con el sionismo liberal, que surge de la combinación entre sionismo y liberalismo, el sionismo socialista, que nace de la relación entre la ideología socialista y el movimiento sionista, y el sionismo religioso, que parte de la vinculación con la religión (IMFA, 2004).

Uno de los representantes más importantes del sionismo fue Teodoro Hertzl, uno de los principales fundadores del sionismo como movimiento político moderno. Hertzl nació en 1860 en Hungría, pero en 1878 se trasladó junto con su familia a Viena, capital austríaca. Su vida adulta estuvo atravesada por un contexto de constante discriminación y odio hacia la minoría judía, lo que lo impulsó a pensar a la cuestión judía como una problemática de carácter político internacional que debía ser tratada como tal proponiendo, de esta manera, “el establecimiento de un estado nacional judío con una mayoría judía en su patria ancestral, haciendo realidad así el derecho del pueblo judío a la autodeterminación” (IMFA, 2004, p.7).

Si bien Hertzl no fue el único pensador judío de su época en proponer el establecimiento del Estado de Israel como principal solución al problema judío, como lo señala Stein (2010):

Hertzl fue el agente que ayudó a los judíos a conectarse nuevamente con su tierra ancestral y forjar una organización compenetrada a partir de

numerosos debates entre judíos europeos sobre el deseo de establecer un territorio judío que protegiera al pueblo judío (p. 5).

Hertzl no solo propuso la idea de fundar un moderno Estado judío en el territorio de Palestina, sino que además en su libro “El Estado Judío” publicado en 1896 establece el plan a seguir para concretar este objetivo de manera detallada. Con este fin, al año siguiente convoca y preside el Primer Congreso Sionista en Suiza, en la ciudad de Basilea, donde es creada la Organización Sionista junto con el Fondo Nacional Judío (Vintimilla, 2014).

Luego de ese primer encuentro internacional, la Organización Sionista Mundial (OSM) continuó reuniéndose de manera anual en Congresos Internacionales donde se debatían diferentes ideas y se ponían en marcha procesos para alentar la creación del Estado de Israel (IMFA, 2004).

Para el movimiento sionista y sus representantes, el primer y más importante paso para lograr la creación de un Estado nacional judío era lograr una mayoría judía en la región del territorio palestino. A tal efecto, el sionismo buscaba incentivar la emigración judía a Palestina. No obstante, Hertzl (1896) menciona que:

la emigración de los judíos no debe concebirse como repentina, sino que será un proceso gradual, que durará decenios. Primero irán los más pobres y roturarán la tierra. De acuerdo a un plan preestablecido, construirán caminos, puentes, ferrocarriles y una red telegráfica, regularán los cursos de los ríos y establecerán ellos mismos sus hogares. Su labor creará, inevitablemente, posibilidades de comercio; el comercio hará surgir mercados, y los mercados atraerán nuevos inmigrantes hacia el país. (pp. 55-56)

Como consecuencia de la difusión de los postulados sionistas, sumados a la difícil situación socio-política por la que estaban atravesando en sus países de origen, la población judía mundial se vio fuertemente motivada a emigrar al territorio palestino en busca de establecerse de manera perpetua sin ser oprimido ni discriminado permanentemente. De esta manera, en la década de 1880 comenzó la emigración judía en olas, desde sus países de origen hacia la tierra de Israel, lo que se conoce como *Aliot*. Siguiendo a Stein (2020), el término hebreo *Aliá* significa “ascenso”, que representa “ascender físicamente a Jerusalén” (p. 6). Con el propósito de comprender la particularidad, las razones por las cuales sucedieron y el aporte de cada una de ellas en la construcción del actual Estado de Israel, la inmigración judía que llegó al territorio es dividida en cinco Aliot (Stein, 2020).

La primera ola de inmigrantes llegó al territorio entre 1882 y 1903 y quienes lograron asentarse en el territorio lo hicieron gracias al que el Fondo Nacional Judío había logrado la compra de tierras, en las cuales se fundarían los *Kibutzim*. El Kibutz será la principal herramienta de la Organización Sionista Mundial para el asentamiento y colonización del territorio palestino, entendido como un “organismo colectivo agrícola e industrial donde el trabajo se hace en común, con una forma de vida colectiva en cuanto a educación, alimentación y servicios” (Restrepo et. al, 2005 p.37). La segunda Aliá llegó al territorio entre 1904 a 1914, la tercera arribó al territorio en el periodo comprendido desde 1919 hasta 1923 y la cuarta durante 1924 y 1929. La quinta Aliá tuvo lugar desde el año 1929 hasta 1939, durante el mandato británico en Palestina, tras la caída del imperio Otomano en la Primera Guerra Mundial (Stein, 2020).

Si bien cada una de estas olas migratorias se vieron impulsadas por diferentes motivos, todas estuvieron alentadas por la misma necesidad de huir de la constante persecución y opresión que los judíos sufrían en sus países de origen, en los cuales ya

no podían continuar viviendo a salvo. Este trabajo se enfoca en el estudio de la quinta ola migratoria que comprende desde el año 1929 a 1939, y busca analizar especialmente la migración masiva de judíos alemanes desencadenada por las políticas de segregación y discriminación impuestas por el régimen Nazi una vez que Hitler llega al poder en 1933, abarcando hasta el año 1948 cuando se constituye el Estado de Israel.

La crisis económica causada por la Gran Depresión en 1929 impactó de manera severa en Alemania, sin embargo, según Laqueur (2001) antes de 1933 solo unos pocos miembros de la comunidad judía planeaban emigrar de su país. A pesar de que las amenazas públicas y la propaganda del Partido Nacionalsocialista Obrero Alemán - conocido como Partido Nazi- se habían vuelto situaciones preocupantemente cotidianas para los judíos en Alemania, no muchos anticiparon la llegada de Hitler al poder. Si bien la situación no era la ideal, no distaba mucho de lo que ocurría en otros países de la región y tampoco era una situación novedosa para los judíos que en el pasado ya habían sufrido discriminación.

Ante la violencia ejercida sobre los judíos a través de políticas de segregación impuestas una vez que Hitler llega al poder, muchos se vieron obligados a abandonar el país, sin embargo, la mayoría de ellos lo hacían de manera voluntaria por razones políticas y no raciales. A partir de 1938, ante la intensificación de las medidas antijudías por las cuales los judíos eran trasladados a guetos y se les impedía poseer propiedades y negocios, se observa una masividad en la migración de esta población ocasionando un desplazamiento por toda Europa (Laqueur, 2001). Con el estallido de la guerra en 1939 y la expansión de Alemania, la persecución, violencia y discriminación también se extenderá a los judíos habitantes de otros países europeos (Porat, 2008).

Si bien la Organización Sionista Mundial había sido constituida años antes, es bajo este contexto que su accionar toma una mayor relevancia. Debido a su carácter

Internacional, moviliza a todos aquellos migrantes y refugiados hacia Palestina, transformándose en su representante ante la Comunidad Internacional tras visibilizar todos los hechos de violencia, discriminación y asesinatos sufridos por los judíos europeos, esencialmente los de origen alemán (Porat, 2008).

Para la realización de esta investigación es de suma importancia identificar los órganos más relevantes que componían a la Organización Sionista Mundial durante el periodo de tiempo estudiado. Si bien la OSM contaba con oficinas en varios Estados, la central se encontraba en Londres. La Agencia Judía era el órgano el cual, a través de sus múltiples departamentos, se encargaba de dirigir la inmigración, la adquisición de tierras, el asentamiento de los inmigrantes, la colonización del territorio y la recaudación e inversión de fondos. El Ejecutivo de la Agencia Judía (EAJ) era, a fines de los años 30, el órgano operativo de la OSM y, como tal, el encargado de mantener un estrecho contacto con las distintas ramas de la Organización en varios países. El EAJ se encontraba bajo el mando del Comité de Acción Sionista, el cual dirigía la lucha política tanto dentro de la OSM como del *Ishuv*. Por último, si bien no es un órgano de la OSM, el *Ishuv* es la manera en la que se denomina a la colectividad judía que habitaba el territorio palestino antes de la Declaración de la independencia del Estado de Israel (Porat, 2008).

Por otra parte, es indispensable diferenciar y definir algunos conceptos relevantes. En primer lugar, a pesar de que no existe una definición aceptada a nivel internacional, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) (2019) define *migrante* como:

Término genérico no definido en el derecho internacional que, por uso común, designa a toda persona que se traslada fuera de su lugar de residencia habitual, ya sea dentro de un país o a través de una frontera

internacional, de manera temporal o permanente, y por diversas razones.

(p. 132)

En segundo lugar, la OIM (2019) refiere al concepto de *inmigración* de la siguiente forma:

Desde la perspectiva del país de llegada, acto de trasladarse a un país distinto del país de nacionalidad o de residencia habitual, de manera que el país de destino se convierte efectivamente en su nuevo país de residencia habitual. (p. 109)

Asimismo, es importante hacer hincapié en la diferencia entre los términos *refugiado* y *migrante*. Un migrante es una persona que elige abandonar su patria en búsqueda de un futuro mejor en otro país, teniendo la posibilidad de regresar a él. Una persona refugiada, por el contrario, huye de su país de origen debido a conflictos armados o persecuciones y cruza las fronteras internacionales, solicitando asilo en otros países, sin posibilidad de retornar a su hogar. Los refugiados están considerados dentro del Derecho Internacional y son protegidos por el mismo a través de la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951 junto a su Protocolo de 1967 (Fundación ACNUR Argentina, 2021).

La diferenciación entre ambos conceptos resulta crucial para el entendimiento de la problemática planteada, ya que en este trabajo se emplea ambas expresiones para hacer mención de la población judía que se movilizaba a través de las fronteras a lo largo del período estudiado. Por un lado, se hace uso del concepto “migrante” para aludir a la población judía que durante este período decide marcharse de sus hogares con dirección hacia el territorio de Palestina en busca de un futuro mejor, pero que aún tenía la posibilidad de retornar a sus países de origen si así lo deseara. Por otro lado, es utilizado el término “refugiado” para designar a la población judía que durante este

período de tiempo abandona sus países de origen, no solo en busca de un futuro mejor en términos económicos, políticos y sociales, sino que, principalmente, como mecanismo de huida en un marco de persecución, discriminación, violencia y asesinato, no pudiendo retornar voluntariamente a sus hogares.

Por último, resulta relevante la definición del concepto *crisis migratoria*, la cual está compuesta por “flujos migratorios complejos y —generalmente— a gran escala, así como patrones de movilidad ocasionados por una crisis que suelen traer consigo considerables vulnerabilidades para las personas y comunidades afectadas” (OIM, 2019, p. 43). Este concepto es empleado para describir el fenómeno a través del cual los judíos inmigrantes y refugiados provenientes de Alemania se encontraban envueltos en el contexto de pre y pos Segunda Guerra Mundial.

En relación a los antecedentes pertinentes a esta investigación, se tomó en consideración el artículo escrito por María José Brunetto en 2006 titulado “El proceso de creación del Estado de Israel: ¿Origen político de un conflicto sin fin en la región del cercano oriente?”, en el cual la autora destaca la influencia que tuvo el Sionismo a nivel internacional y, además de relatar los comienzos del movimiento, explica como éste fue constituyéndose en el representante internacional del pueblo judío.

Para comprender cuáles fueron los motivos y de qué manera llegaron al territorio los inmigrantes judíos alemanes, se utilizó el libro "Generation Exodus: The fate of young jewish refugees from nazi Germany" (“La generación del éxodo: El destino de los jóvenes refugiados judíos de la Alemania nazi”) escrito por Walter Laqueur en el año 2001. Con el objetivo de entender de qué manera fueron recibidos y cómo se organizaron los judíos una vez llegados al territorio, se utilizó el documento "Antecedentes y evolución del sistema de asentamiento y de los kibutzim en Israel (1881-1944)". Sobre todo, se hizo hincapié en la importancia que tuvo la OSM y el rol

que cumplió en relación a la promoción de la inmigración judía a Palestina y en el establecimiento del Estado de Israel.

El libro escrito por la autora Dina Porat en el año 2008, “Con las manos atadas, el liderazgo sionista y el Holocausto”, realiza una crítica al accionar que llevó a cabo la OSM bajo el contexto de Segunda Guerra Mundial, más específicamente durante el genocidio de judíos en Alemania y, a pesar de que su investigación no emane de la disciplina de las Relaciones Internacionales, presenta un punto de vista cuyo desarrollo entra en parte en contradicción con el objetivo planteado en esta investigación.

Para el desarrollo teórico de la presente investigación, se utilizó el Constructivismo como enfoque de las Relaciones Internacionales, que considera “las estructuras ideacionales y normativas como elementos esenciales para la comprensión del comportamiento de los actores políticos” (Ibáñez, 2015 p. 6). Asimismo, este enfoque busca comprender cómo las ideologías, constituidas por un conjunto de creencias y doctrinas compartidas, canalizan necesidades sociales y aspiraciones políticas que terminan conformando estructuras que influyen en la acción política en diversos ámbitos de las Relaciones Internacionales (Ibáñez, 2015). En este sentido, el enfoque Constructivista permitió explicar de qué manera la ideología Sionista encarnada por la Organización Sionista Mundial jugó un papel fundamental en la fundación del Estado de Israel, influyendo tanto en el accionar de los inmigrantes judíos alemanes como en el de los refugiados de pre y post Segunda Guerra Mundial, y en la toma de decisiones de importantes actores de la Comunidad Internacional.

La presente investigación resulta valiosa ya que si bien existen múltiples artículos que analizan la conformación del Estado israelí a través de sus numerosas olas de inmigración, este trabajo analiza el rol que cumplió la Organización Sionista

Mundial, bajo el contexto de pre y post Segunda Guerra Mundial, en cuanto a la creación del Estado de Israel y su accionar en relación a la crisis migratoria y de refugiados judíos desencadenada en Alemania tras la llegada de Hitler al poder.

Si bien en la actualidad el Estado de Israel es un hecho consumado, es de suma importancia regresar a la historia para analizar en detalle cómo la conducta internacional seguida por la Organización Sionista Mundial la llevó a convertirse en representante y canalizadora de las demandas de un pueblo que se encontraba disperso por todo el mundo y, en particular, de una población víctima de un genocidio, concretando en 1948 su principal objetivo de fundar un Estado capaz de brindarles protección y de representarlos formalmente dentro de la Comunidad Internacional, al convertirse en parte de ella.

Por todo lo hasta aquí expuesto, el presente trabajo buscará responder una serie de interrogantes que se presentan a continuación: Teniendo en cuenta que la inmigración judía a Palestina ya se encontraba en marcha, ¿Cuál es la importancia de la quinta oleada de judíos que llega a territorio palestino? ¿Cuál es su impacto al llegar al territorio? ¿Cuáles son los motivos por los cuales la comunidad judía de Alemania decide emigrar hacia territorio palestino tras la llegada del partido nazi al poder? ¿Qué impacto tuvo la Segunda Guerra Mundial en el proceso migratorio judío? ¿Qué rol cumplió la Organización Sionista Mundial frente a dicho contexto? ¿Qué papel jugó la Comunidad Internacional ante la oleada de migrantes de origen judío? ¿Qué implicancias tuvo para la política de la época el surgimiento de un Estado con el propósito de resguardar a una población que había sido víctima de un genocidio?

A partir de estos interrogantes, se plantea como problema de investigación: ¿Cómo se relaciona la crisis migratoria judía de Alemania de pre y pos Segunda Guerra Mundial con la posterior creación del Estado de Israel en 1948? ¿Qué influencia tuvo la

Organización Sionista Mundial bajo este contexto y en el establecimiento del Estado de Israel?

Para dar respuesta al presente problema de investigación, se define el siguiente

Objetivo General:

- Comprender el rol que cumplió la Organización Sionista Mundial en el surgimiento del Estado de Israel, tras la ola de refugiados e inmigrantes judíos de origen alemán durante el período 1933-1948.

Consecuentemente, los Objetivos Específicos desarrollados en pos de alcanzar lo definido en el Objetivo General son:

- Describir los motivos por los cuales la comunidad judía migra hacia territorio palestino durante el periodo de pre y pos Segunda Guerra Mundial y su impacto una vez llegado al territorio.
- Identificar el accionar que la OSM tuvo en relación a la migración judía hacia territorio palestino durante el periodo de pre y pos Segunda Guerra Mundial.
- Determinar de qué manera la Organización Sionista Mundial incidió en la Comunidad Internacional para lograr la fundación del Estado de Israel.

Métodos

Diseño

El enfoque metodológico elegido para llevar a cabo la presente investigación fue el cualitativo, el cual “se enfoca en comprender los fenómenos, explorándolos desde la perspectiva de los participantes en un ambiente natural y en relación con su contexto” (Hernández Sampieri, Fernández Collado y Baptista Lucio, 2014, p. 358). Se considera este trabajo cómo tal ya que, teniendo en cuenta la pregunta y objetivos de investigación, lo que se buscó fue comprender de qué manera el comportamiento de la Organización Sionista Mundial influyó en la posterior creación del Estado de Israel, teniendo en cuenta el ambiente natural en el que se desarrollaron los hechos y el contexto internacional de pre y pos Segunda Guerra Mundial.

Por otra parte, el alcance fue de tipo descriptivo, el cual busca determinar de qué manera se han manifestado ciertos fenómenos, bajo qué situaciones y en qué contexto (Hernández Sampieri et. al, 2014). De esta manera, la descripción que se buscó realizar fue acerca de cómo la OSM, la cual fue creada con el objetivo de solucionar lo que se llamó “La cuestión judía” -conforme a la cual las comunidades judías localizadas en diferentes partes del mundo sufrían hostigamiento por el solo hecho de ser judías-, logró, a través de su accionar, la fundación de un Estado judío en la tierra de Palestina bajo el contexto de pre y post segunda Guerra Mundial con el desencadenamiento de la crisis de inmigrantes y refugiados judíos alemanes.

En concordancia con lo aludido previamente, el diseño escogido para esta investigación fue de carácter no experimental ya que, según este tipo de diseño, el interés está puesto en observar diferentes fenómenos en su contexto natural sin intención de producir ninguna situación como resultado de la manipulación de variables. Por lo tanto, es apropiado a esta investigación ya que, a partir de la obtención de la

información sobre la temática, no se realizó ningún cambio en las variables analizadas (Hernández Sampieri et al., 2014).

Dentro del marco metodológico de las investigaciones no experimentales, este trabajo correspondió a uno de tipo longitudinal, esto es así ya que en este tipo de investigaciones la recolección de información se realiza en diferentes períodos de tiempo. En relación a ello, esta investigación se enfocó en momentos previos y posteriores a la Segunda Guerra Mundial, procurando observar en qué medida ocurrieron los hechos y las consecuencias de los mismos sobre la organización tanto estatal como territorial de los actores involucrados (Hernández Sampieri et. al, 2014).

Participantes

Al ser esta una investigación holística de caso único, su población llamada unidad de análisis, estuvo constituida por la interpretación de la OSM como entidad. En este sentido, centró su investigación y análisis en el rol que cumplió la Organización Sionista Mundial como unidad, bajo el contexto Internacional de pre y post Segunda Guerra Mundial con el fin de entender su relevancia en la construcción del Estado de Israel. (Hernández Sampieri et al., 2014).

Instrumentos

Con el objetivo de responder al problema de investigación planteado los instrumentos utilizados fueron, por un lado, la selección y recolección documental y por el otro, la sistematización de la información allí dispuesta. Los materiales fueron recolectados a partir de artículos académicos, papers y libros, los cuales permitieron descubrir las condiciones bajo las cuales vivían los judíos en el período de tiempo estudiado, los motivos por los cuales los refugiados e inmigrantes judíos se vieron

alentados a emigrar al territorio palestino, las condiciones en las que arribaron, el impacto que supuso su arribo al territorio y la participación que la Organización Mundial Sionista tuvo bajo este contexto.

Análisis de datos

Para analizar los datos que fueron requeridos para esta investigación, se realizó un análisis documental el cual, según Hernández Sampieri et al. (2014), es una técnica utilizada por el investigador para comprender el fenómeno central de estudio, ya que le permite conocer el ambiente en el que se desarrollaron diversos antecedentes, experiencias, vivencias o situaciones.

Para comenzar, se buscó información en diferentes documentos individuales preparados por razones profesionales y de difusión pública, en este caso libros, artículos oficiales y papers (Hernández Sampieri et al., 2014). De esta manera se obtuvo información acerca de la historia del pueblo judío para lograr comprender el contexto previo y posterior a la Segunda Guerra Mundial. Además, se revisaron los sitios oficiales de La Secretaría de Asuntos Exteriores de Israel, de la Organización de las Naciones Unidas, entre otros, encontrando de esta manera una gran variedad de artículos académicos y papers científicos los cuales describían el surgimiento de la Organización Sionista Mundial, el rol que adoptó la misma en relación a los inmigrantes y refugiados judíos pertenecientes a la corriente migratoria proveniente de Alemania entre los años 1933 y 1948 y su accionar ante la Comunidad Internacional, además de cómo esta repercutió en el posterior nacimiento del Estado de Israel en 1948.

Resultados

Las razones que llevaron a los judíos alemanes a buscar refugio en la tierra prometida durante el periodo de pre y pos Segunda Guerra Mundial y su impacto una vez arribados al territorio.

Si bien varias oleadas de inmigrantes judíos alemanes ya habían llegado a territorio Palestino antes de que Hitler asumiera el poder, existía poco interés en emigrar hacia este territorio. Sin embargo, a partir del año 1933 en Alemania, gran parte de los jóvenes judíos comenzaron a unirse a los *Bund*, movimientos de jóvenes judíos sionistas que se encontraban a lo largo del territorio alemán y que tenían como fin educar a sus miembros acerca de la vida en Palestina, enfatizando y promoviendo el trabajo en los Kibutzim, la historia y tradiciones judías y el idioma hebreo (Laqueur, 2001).

A partir de la llegada de Hitler al poder en 1933, las condiciones de vida de los judíos alemanes comienzan a deteriorarse y el antisemitismo se convierte oficialmente en política (Laqueur, 2001). Comienzan los boicots a los comercios judíos y las humillaciones públicas. En los colegios alemanes, aquellos que no habían sido expulsados, estaban expuestos a todo tipo de humillaciones, ya que sus compañeros se habían unido a los movimientos de juventud nazi, sus profesores comenzaban las clases con el saludo alemán y se aplicaban una nueva disciplina llamada *Rassenkunde* o estudios raciales (Laqueur, 2001).

La exclusión comenzó a afectar sobre todo a la población de jóvenes judíos, a quienes les era solicitado no participar de algunas clases o excursiones, eran testigos de cómo la amistad con sus amigos alemanes llegaba a su fin y muchas veces eran golpeados en ámbitos públicos (Laqueur, 2001). A pesar de que todos estos cambios en la vida social de los judíos fueron traumáticos, las medidas contra los judíos alemanes

continuaron exacerbándose. Para 1935 se instituyeron las Leyes de Nuremberg, también conocidas como “Leyes de purificación racial”, por las cuales los judíos, no tenían permitido ejercer sus profesiones, quedaban prohibidos los matrimonios mixtos (entre judíos y arios), sus propiedades eran adquiridas por alemanes y se vieron obligados a utilizar una “J” de color rojo en sus vestimentas para poder ser identificados fácilmente (Sadurní, 2021).

Estos hechos provocaron en la población judía temor e incertidumbre acerca de su futuro en aquel país, por lo que se vieron obligados a buscar alternativas para emigrar. En este momento de la historia, el territorio palestino sobresalía entre los destinos de escape para la población judío-alemana, debido a la influencia de los movimientos de jóvenes sionistas a emigrar allí y trabajar en los Kibutzim. *Hechalutz*, uno de los movimientos de jóvenes sionistas que mayor presencia tenía tanto en Israel como en Europa, a través de operaciones clandestinas de inmigración, entre los años 1933 y 1936 logró refugiar a doscientos mil judíos provenientes de Alemania en Palestina (Restrepo et. al, 2005). Además, en 1918 se había fundado en Jerusalén la Universidad Hebrea, lo que motivó a jóvenes estudiantes a emigrar a este territorio para continuar con sus estudios o convertirse en profesores, lo que en Alemania les era prohibido (Laqueur, 2001).

Una vez terminada la Segunda Guerra Mundial, Palestina se volvió un destino aún más popular entre los refugiados ya que, por un lado, los sobrevivientes deseaban reunirse con sus familiares que años atrás habían logrado emigrar a este territorio y, por otro lado, ya no podían regresar a sus hogares debido a que, como fue mencionado anteriormente, sus propiedades ahora se encontraban en manos de alemanes (Laqueur, 2001).

Todas estas razones, junto con la ilusión y el idealismo transmitido por los movimientos sionistas de jóvenes judíos acerca de construir una nueva sociedad, provocó que el territorio palestino se destacara entre los destinos elegidos por los judíos tanto antes de la Segunda Guerra Mundial, como después de ella (Laqueur, 2001).

La llegada al territorio palestino generó un gran impacto en los nuevos inmigrantes y refugiados alemanes. El escenario al cual desembarcaron distaba mucho del cual estaban acostumbrados. Primero, las condiciones climáticas eran muy diferentes a las de su lugar de origen, por lo que arribaron con la vestimenta inadecuada. Por otro lado, el desconocimiento del idioma hablado en el territorio y las condiciones de inseguridad que debían afrontar, como cuidarse de no ser robados en el puerto, fueron otros elementos de cambio a los que se enfrentaron una vez llegados a la tierra palestina. El corolario de ello se manifiesta en 1936, cuando comienzan los disturbios con los residentes árabes. Sumado a lo anterior, los refugiados e inmigrantes que llegaron a Palestina debían trabajar en el campo como agricultores o ganaderos ya que eran los únicos trabajos allí disponibles, mientras que en Alemania solían desempeñarse como profesionales (Laqueur, 2001).

Debido a la victoria del Nazismo, entre los años 1932 y 1939 llegaron a Palestina alrededor de 247.000 judíos. Si bien una gran parte de ellos eran jóvenes estudiantes, la mayor parte de esta corriente migratoria estaba compuesta por familias adineradas, provenientes de la clase burguesa (Gresh et. al, 2011), mientras que en 1939 y hasta 1940 llegaron por medio de la inmigración ilegal (o *Aliá Bet*) alrededor de 8.500 refugiados (Porat, 2008).

Si bien muchos de los inmigrantes y refugiados provenientes de Alemania se asentaron en *Kibutzim*, una gran parte de ellos desarrolló otro tipo de asentamiento que,

si bien estaba basado en la agricultura intensiva, su estructura social estaba compuesta por lazos familiares y la tierra era de propiedad privada de los colonos que habían logrado acceder a ella por medio de un plan. Esta forma de asentamiento era diferente a la de los Kibutzim que, como se ha mencionado anteriormente, no se cimentaba en la propiedad privada dado que El Fondo Nacional Judío había comprado y entregado las tierras a la población judía, que no podía ser vendida ni transferida, para que vivieran de y en ella (Restrepo et. al, 2005).

El accionar de la Organización Sionista Mundial en relación a la migración judía hacia territorio palestino durante el periodo de pre y pos segunda guerra mundial.

En el marco del Primer Congreso Sionista llevado a cabo en 1897, el cual le dio origen a la Organización Sionista Mundial, se adoptó el Programa de Basilea. Este programa tuvo por objeto definir los medios que se pondrán en práctica para establecer una patria judía en el territorio de Palestina, y está basado en cuatro pilares. El primero y más relevante de ellos menciona el fomento a los asentamientos agrícolas, artesanos y comerciales por parte de la Organización Sionista Mundial (Miragaya, 2017).

Uno de los principios fundamentales para la Organización Sionista Mundial será el de la “teoría de asentamiento”, la cual comienza a desarrollarse antes de la Primera Guerra Mundial. De esta manera, se establece que el Fondo Nacional Judío, formado en el Primer Congreso Sionista, junto con otros organismos como la Comisión Palestina (1903) y el Gran Comité de Acción de la OSM, serán los encargados de adquirir tierras en el territorio palestino en donde luego se asentarán los *Kibutzim*, principal estructura encargada de recibir y absorber a los inmigrantes y refugiados (Restrepo et. al, 2005).

Por su parte, la Agencia Judía será el órgano de la OSM, cuyas tareas se relacionarán a la construcción de un Hogar Nacional Judío (Brunetto, 2006).

Como se mencionó anteriormente, una vez que Hitler llega al poder en 1933, la condición de vida de los judíos comienza a deteriorarse cada vez más. Consecuentemente, los movimientos de jóvenes sionistas alemanes vieron la necesidad de impulsar la emigración hacia territorio palestino tras establecer diferentes centros de preparación para la vida allí. Los jóvenes que asistían recibían entrenamiento en materia de agricultura, ganadería, carpintería, plomería, entre otros oficios (Laqueur, 2001).

Entre los años 1927 y 1935, con el objetivo de salvar la vida de jóvenes alemanes, los movimientos sionistas comenzaron a organizar lo que fue conocido como la *Aliá* juvenil, un esquema que organizaba la inmigración en grupo de jóvenes que una vez llegados a Palestina eran recibidos y cuidados por los integrantes de los distintos *Kibutzim*, en donde trabajaban y estudiaban (Restrepo et. al, 2005). Las operaciones clandestinas se enmarcaban en un contexto de limitación de la inmigración judía a Palestina, territorio que desde 1920 se encontraba bajo mandato británico y que era centro de conflictos con los habitantes árabes de la región, quienes reclamaban la restricción de la entrada al territorio de los inmigrantes y refugiados judíos (Brunetto, 2006). Los operativos con el objetivo de salvar a los judíos de Europa comenzaron a fines de 1942 y continuaron hasta finales de 1943.

La Agencia Judía junto con otras organizaciones establecieron a lo largo y ancho de todo el continente europeo centros de operaciones dirigidos por representantes de la oficina de la OSM en Londres, los cuales eran los encargados de mantener una red de comunicación intra continental ocupada de conseguir el dinero para financiar las operaciones de salvamento, el envío de víveres, de la provisión de documentos para la

inmigración, el cruce tanto legal como ilegal de fronteras y las operaciones de rescate de los judíos refugiados, quienes eran trasladados a Palestina (Porat, 2008) y a los diferentes países neutrales por medio de cruces clandestinos en la frontera hacia Rumania, Hungría, Turquía y Eslovaquia (Restrepo et. al, 2005).

En el año 1939, con el estallido de la guerra, la Agencia Judía solicitó la ayuda del Departamento de Estado Norteamericano junto con el Ministerio del Exterior Británico para que se facilitaran acuerdos en el marco del plan de canje, el cual consistió en el intercambio de ciudadanos alemanes que vivían en Palestina por judíos refugiados que habían quedado atrapados en Europa. Aunque existieron grandes dificultades para su funcionamiento, este plan se desarrolló logrando pequeños intercambios de ciudadanos hasta mediados de 1943 (Porat, 2008).

Además del rescate, movilización y absorción de los refugiados judíos en Palestina, el proyecto sionista estaba basado en la colonización de aquel territorio, lo que significó su acondicionamiento y organización para la posterior creación de un Estado. La Agencia Judía no solo alentó la inmigración judía, sino que también dotó a comunidad judía de instituciones de autogobierno a través del desarrollo de grupos de autodefensa, organizaciones políticas y sindicales. La modernización y difusión del hebreo como lengua regional, junto con otras características culturales, contribuyó al fortalecimiento de una nueva identidad nacional (Barreñada, 2004).

El rol que adoptó la Organización Sionista Mundial ante la Comunidad Internacional y su influencia para el logro de la fundación del Estado de Israel.

En el año 1922, tras la caída del Imperio Otomano en la Primera Guerra Mundial, la Liga de las Naciones le concede el mandato de Palestina al Imperio

Británico (Brieger, 2010) y, ese mismo año, la Agencia Judía queda designada como representante del pueblo judío ante las autoridades del Mandato. Uno de los principales roles de la Agencia como órgano sería el de cooperar activamente junto a ellas en la implantación de la Declaración Balfour (Porat, 2008). Esta Declaración, enunciada en 1917, fue el resultado de varios compromisos de Gran Bretaña para con la Organización Sionista Mundial, los cuales fueron expresados en forma de un documento por Lord Balfour, secretario de la Oficina de Asuntos Exteriores. Por medio de esta Declaración, Gran Bretaña expresaba su consentimiento y simpatía por el establecimiento de un Estado judío en Palestina y aseguraban que el gobierno de aquel Imperio haría lo que estuviera en su poder para lograr aquel objetivo, siempre y cuando no se perjudicaran los derechos de las demás comunidades que habitaban el territorio (Organización de las Naciones Unidas [ONU], 1990).

Luego de intensas negociaciones entre Gran Bretaña, los países Aliados y los representantes de la Organización Sionista Mundial, encabezado por Chaim Weizmann, en el año 1922 fue aprobado por la Sociedad de las Naciones el texto definitivo sobre el Mandato de Palestina, el cual entró en vigor oficialmente en el año 1923. Además de participar en su redacción, logrando que en la introducción de dicho texto se reconocieran explícitamente los lazos entre el pueblo judío y Palestina, en el Artículo 4 de dicho texto la Organización Sionista fue reconocida oficialmente como el organismo judío adecuado para asesorar a la Administración de Palestina en materia de cooperación en asuntos sociales, económicos y de cualquier otra índole que pudiera afectar el desarrollo del establecimiento de un hogar judío en la tierra de Palestina (ONU,1990).

El fundamento de la política aplicada por el gobierno británico sobre el mandato de Palestina fue manifestado en el “Memorando Churchill” (1922) el cual ratificaba

tanto la Declaración Balfour como los lazos históricos del pueblo judío con aquel territorio y disponía que la inmigración de judíos a Palestina estaría sujeta a su capacidad de absorción económica. Sin embargo, a partir de 1933 tras el ascenso del partido nazi al poder y el aumento de la llegada de inmigrantes judíos al territorio, estalló la violencia por parte de la población árabe que también deseaba establecer una nación allí, desencadenando múltiples revueltas y disturbios al interior del territorio. Esto provocó que tanto la potencia mandataria como la Sociedad de Naciones oficializaran de mediadoras entre ambas partes, creando Comisiones encargadas de estudiar la cuestión y proponiendo diversos proyectos que fueran capaces de llegar a un acuerdo, los cuales terminaron fracasando (ONU, 1990).

A finales de 1942, al confirmarse oficialmente que los nazis estaban exterminando sistemáticamente a la población judía europea, los esfuerzos del Ejecutivo de la Agencia Judía estuvieron enfocados en informar constantemente a los países Aliados acerca de la gravedad de la situación, ya que supusieron que sus gobiernos y poblaciones, al oponerse al nazismo, condenarían el genocidio y tomarían medidas para acabar con su ejecución, apoyando las operaciones de salvamento ideadas por los órganos de la OSM. Consecuentemente, el EAJ estableció contacto con diferentes organizaciones e individuos en busca de ayuda, contactando a diversos líderes políticos que se encontraban principalmente en Estados Unidos -como miembros del Congreso-, en la URSS -dentro del Soviet Supremo- y en Gran Bretaña -dentro del Parlamento-. Además, contactó a figuras importantes como el Papa, las familias reales europeas, Eleanor Roosevelt, escritores y periodistas (Porat, 2008).

En 1942 aumenta la presión por parte de la Organización Sionista que, con el objetivo de acelerar la toma de decisiones en relación al establecimiento de un Estado judío en Palestina y obtener el apoyo de Estados Unidos, en 1942 participa de una

Conferencia en Nueva York en la cual surge el “Programa Biltmore”. Este programa buscó que se le otorgara a la Agencia Judía el control de la inmigración, que desde 1939 se había visto limitada por el Libro Blanco impuesto por Gran Bretaña con el ánimo de calmar las protestas árabes en contra de la inmigración judía y, además, dotarla de autoridad suficiente como para construir un país. Como consecuencia de este programa, en el año 1945 la Agencia Judía presentó formalmente sus peticiones al gobierno de Gran Bretaña que constaba de cinco puntos, entre ellos, solicitaba la entrega de un préstamo internacional para lograr el traslado de refugiados judíos, la desregulación del ingreso de los mismos al territorio palestino y que Alemania le concediera al pueblo judío reparaciones en especie que serían destinadas para la construcción del nuevo Estado (ONU, 1990).

Como resultado de las relaciones establecidas entre el gobierno estadounidense y la OSM, el presidente Truman le exigió al primer ministro británico que permitiera el ingreso a Palestina de cien mil refugiados judíos. Asimismo, en 1946 se creó un Comité Anglonorteamericano de Investigación, el cual estuvo encargado de analizar la situación de los refugiados judíos en el continente europeo y plantear una solución al conflicto de Palestina. A través de un informe, este Comité confirmó la existencia de un Estado judío no territorial pero que ya que contaba con sus propios órganos ejecutivos y legislativos que simbolizaban el incipiente hogar nacional judío (ONU, 1990).

Cumpliendo con su rol de potencia mandataria, Gran Bretaña había intentado diagramar planes que condujeran al territorio Palestino hacia la independencia, sin embargo, todos sus esfuerzos fracasaron, terminando por provocar el traspaso de la cuestión en manos de la ONU en 1947 (Organización de las Naciones Unidas, 1990), la cual convocó a una Asamblea General extraordinaria en donde se creó el Comité Especial de las Naciones Unidas para Palestina (UNSCOP). De ese órgano emanan dos

propuestas y ese mismo año, debido al apoyo de Estados Unidos y la Unión Soviética y a la influencia de ambos sobre los Estados miembros (Izquierdo, 2001), se aprueba en el Seno de las Naciones Unidas la Resolución 181, que estableció la creación de dos Estados independientes, uno árabe y otro judío, unidos económicamente, mientras que Jerusalén quedaría bajo administración internacional. Si bien fue rechazada por los árabes, fue aceptada por la Agencia Judía (González, et. al, 2012) la cual ya había participado de instancias y negociaciones anteriores como representante de la comunidad judía, y que estaba encabezada por David Ben Gurión. Ben Gurión creía firmemente que la bipartición permitía y aceleraba el proceso de creación del Estado judío, resolviendo así el conflicto de la inmigración de judíos europeos, el cual constituía uno de los principales objetivos sionistas (Izquierdo, 2002).

A pesar de los esfuerzos del Consejo de Seguridad por dictar varias Resoluciones que logran acordar una tregua que mantuviera la paz, los conflictos al interior del territorio y las presiones por parte de ambos bandos no cesaron. Un día antes de la partida del Alto comisionado británico que daría por finalizado el mandato, Ben Gurión declaró unilateralmente la independencia del Estado de Israel en 1948 (ONU, 1990). En el texto de la Declaración de la independencia de Israel, Ben Gurión menciona que la reciente masacre sufrida por los judíos en Europa era una clara demostración de la urgencia con la que este pueblo debía establecer su propia patria, la cual además se convertiría en el hogar judío que recibiría a todos los sobrevivientes del holocausto brindándole una vida digna y libre (Ben Gurión, 1948).

Discusión y Conclusiones

Este trabajo busca comprender de qué manera la Organización Sionista Mundial influyó en el establecimiento del Estado de Israel en 1948 partiendo del contexto de pre y post Segunda Guerra Mundial y el desencadenamiento de la crisis migratoria ocasionada por la llegada de Adolf Hitler al poder en Alemania en el año 1933. Consecuentemente, se pretendió describir la relación entre el papel que adoptó la OSM en relación a los refugiados e inmigrantes judíos alemanes y el impacto que tuvo su accionar a nivel internacional en la posterior fundación de Israel.

A tal efecto, se establecieron tres objetivos específicos que permitieron la comprensión y complementación del objetivo general, abarcando diferentes aspectos de la misma problemática.

Para el desarrollo del primer objetivo fue fundamental la identificación de, por un lado, las razones que llevaron a los judíos que vivían en Alemania a emigrar y refugiarse en Palestina y por el otro, el impacto que tuvieron una vez que arribaron al territorio. En base a los resultados obtenidos, el deterioro en las condiciones de vida tanto sociales como políticas de los judíos alemanes, reflejadas por las leyes de Nuremberg impuestas por el gobierno Nazi, además de las humillaciones en ámbitos públicos, generaron en la población judía miedo e incertidumbre acerca de su futuro en aquel país.

Si bien para los jóvenes judíos alemanes, Palestina figuraba como uno de los destinos posibles para emigrar debido a que allí había sido fundada la Universidad Hebrea de Jerusalén, lo que les permitía continuar con sus estudios y ejercer sus profesiones, lo que terminó por consolidar a este territorio como el principal lugar de

destino para la inmigración fue la educación impartida y los ideales difundidos por el movimiento de jóvenes sionistas.

Luego de la Segunda Guerra Mundial, la emigración de los refugiados y sobrevivientes del Holocausto, además de verse impulsada por el anhelo del reencuentro familiar con aquellos que habían logrado emigrar y la imposibilidad de retornar a sus hogares, debido a que no poseían propiedades, también estuvo influenciada por el movimiento sionista.

Por otro lado, se puede añadir que, si bien los refugiados e inmigrantes no estaban familiarizados con las condiciones en las que se encontraba el territorio, debido a que su realidad había cambiado completamente, no tardaron en comprender que estaban allí con el objetivo de contribuir a la causa sionista, es decir, la de construir un país del cual no debieran escapar y pudieran vivir en libertad (Laqueur, 2001).

La influencia ejercida por parte del movimiento sionista, el cual basa su ideología en el establecimiento de una patria judía en la tierra de Israel por medio de olas de inmigración masivas al territorio, fue la principal causa que llevó a los refugiados judíos a optar por emigrar a Palestina, ya que cargaban con la esperanza de poder fundar allí un Estado del cual no tuvieran que huir, en donde pudieran desarrollar su identidad como pueblo en libertad.

El segundo objetivo permitió identificar el rol que adoptó la OSM en relación a la corriente migratoria bajo el contexto anterior y posterior a la Segunda Guerra Mundial, el cual estuvo caracterizado por el entrenamiento, traslado y absorción de los inmigrantes y refugiados. En base a los resultados obtenidos, es correcto afirmar que la organización dirigió su accionar en torno al cumplimiento del objetivo establecido en el

programa de Basilea de 1897, el cual tenía por finalidad favorecer la promoción y desarrollo de los asentamientos de judíos en el territorio palestino.

Los movimientos sionistas, parte fundamental de la estructura organizacional de la OSM, no solo fundaron centros de capacitación para que los jóvenes judíos alemanes lograran adaptarse fácilmente a la vida en Palestina, además salvaron la vida de doscientos mil refugiados por medio del traslado de los mismos bajo operaciones clandestinas con destino a aquel territorio (Laqueur, 2001). Por su parte, los órganos pertenecientes a la Organización Mundial Sionista, como la Agencia Judía, fueron los encargados de la construcción de un sistema de colonización que fuera capaz de absorber los miles de inmigrantes que arribaron al territorio (Restrepo, et. al, 2005).

En cuanto al tercer objetivo específico, se buscó identificar el accionar que llevó a cabo la OSM en relación a la Comunidad Internacional para lograr la fundación del Estado de Israel. A la luz de los resultados obtenidos, es posible sostener que, desde sus comienzos la Organización Sionista Mundial ha buscado establecer relaciones diplomáticas con diferentes actores de relevancia en la escena mundial con el fin de conseguir que estos apoyasen su objetivo de fundar una patria judía en territorio palestino. Si bien estos acercamientos adoptaron diferentes formas a lo largo de los años, obtuvieron considerables resultados, entre ellos destacan la Declaración Balfour, la cual significó el primer reconocimiento formal a la causa sionista por parte de una potencia mundial al proceder de la Oficina de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña (Brunetto, 2006) y el texto del Mandato de Palestina, en cuyo Artículo 4 considera a la OSM como la adecuada para cooperar en el establecimiento de una patria judía en aquel territorio (ONU,1990).

Por otro lado, ante la magnitud de las consecuencias ocasionadas por el Holocausto, aumentó la presión internacional hacia Gran Bretaña, logrando que esta dejara en manos de las Naciones Unidas la resolución del conflicto palestino. En consecuencia, ONU determinó y aprobó la creación de un Estado judío en parte de aquel territorio. Es importante resaltar que la Agencia Judía, como órgano de la Organización Sionista Mundial, se constituyó en la representante y vocera de las demandas del bando judío en el seno de esta Organización Internacional (González, et. al, 2012).

El enfoque Constructivista, expuesto por Ibáñez (2015), está compuesto por varios pilares, uno de ellos es la centralidad que este le otorga a las ideas y valores cuya comprensión será fundamental para identificar el motivo del accionar político de los actores. Siguiendo esta línea, las ideas, valores y aspiraciones del pueblo judío fueron las que conformaron la Organización Sionista Mundial, la cual influyó de manera determinante en la actuación de los diferentes países miembros de la Comunidad Internacional, conduciéndola hacia la creación de un nuevo Estado, el cual va a adquirir una identidad de protección de ese pueblo, que se relaciona con dicho interés observable en los actores que buscan crearlo (la OSM y el sionismo). Los países miembros de la Comunidad Internacional, en base a sus ideas programáticas, decidieron establecer líneas de acción llevadas a cabo en el marco de organizaciones internacionales como la ONU, con el objetivo de resolver las cuestiones políticas específicas, por un lado, la corriente migratoria ocasionada en el período anterior y posterior a la Segunda Guerra Mundial y, por el otro, la disputa del territorio palestino entre árabes y judíos.

El Constructivismo a diferencia de otros enfoques, define como mutua a la construcción entre agentes y estructura (Ibañez, 2015). En este caso, se puede observar cómo la Organización Sionista Mundial construye una identidad que sirve de guía a todo su accionar político y que, en el plano internacional, sienta las bases para el surgimiento de un nuevo Estado que absorbe esa identidad y valores y las toma como propias. A su vez, se puede afirmar que existe cierto reconocimiento a esas creencias por parte de una Comunidad Internacional, como bien se puede ver reflejado en la ONU, y que actúa en consecuencia. A su vez, el Constructivismo hace hincapié en la importancia del estudio de los actos discursivos, lo cuales además de constituir a los actores, permiten comprender las funciones de la comunicación en las Relaciones Internacionales. En este sentido, el tipo de acto discursivo llevado a cabo por el jefe de la Agencia Judía (Ben Gurión) se caracteriza por ser una afirmación, ya que se refiere a un hecho que ha sucedido en cuanto a la masacre sufrida por los judíos, y una promesa, un compromiso futuro en cuanto a que, tras su creación, el Estado de Israel se convertirá en el hogar y refugio de todos los judíos del mundo, pero especialmente, de los sobrevivientes del Holocausto que podrán desarrollar una vida digna y libre (Ibañez, 2015).

Por todo lo hasta aquí expuesto, se puede afirmar que el accionar llevado a cabo por la Organización Sionista Mundial, fue la causa principal del surgimiento del Estado de Israel en 1948. Si bien esta Organización surge con el objetivo de hallar una solución a la “cuestión judía”, su actividad no estuvo reducida únicamente a la formulación de una propuesta. Además de reconocer al establecimiento de una patria judía en el territorio palestino como la mejor solución al problema, la OSM desarrolló y puso en marcha todos los mecanismos para lograr su objetivo, motivando la inmigración a partir de la educación y transmisión de su ideal de crear un Estado que fuera capaz de proteger

a todos los judíos del mundo; protegiendo y trasladando a los inmigrantes y refugiados hostigados por los nazis y víctimas del Holocausto; por medio de la compra de tierras y establecimiento de los *kibutzim*, encargándose de organizar un sistema político, social y económico que fuera capaz de absorber a todos aquellos judíos que arribaban a Palestina (Restrepo, et. al, 2005); y convirtiéndose, además, en la representante del pueblo judío ante la Comunidad Internacional (Brunetto, 2006). Sin embargo, es importante resaltar que, si bien la crisis migratoria judía fue desencadenada en Alemania, esta ocasionó un movimiento migratorio que se esparció por toda Europa, generando un mayor accionar de la OSM dirigido a la protección de todos los judíos europeos, quienes luego del estallido de la Segunda Guerra Mundial, debido a la expansión alemana por todo el continente, eran discriminados y masacrados al igual que los judíos alemanes (Porat, 2008).

El presente trabajo se relaciona con los antecedentes exhibidos en la Introducción, de manera tal que amplía lo estudiado por ellos. Se expone así una perspectiva que profundiza e integra nuevas categorías de estudio que permiten entender que el Estado de Israel hoy no sería una realidad sin el rol adoptado por la OSM en relación a los refugiados e inmigrantes judíos en el período de pre y post Segunda Guerra Mundial y ante la Comunidad Internacional.

En relación a las fortalezas, no se halló otra investigación reciente desde las Relaciones Internacionales que haya logrado condensar y explicar de una manera profunda todo el proceso por el cual atravesó la Organización Sionista Mundial hasta lograr su objetivo y su incidencia en la fundación del Estado de Israel, así como detallar de manera ordenada cual fue su accionar en relación a los inmigrantes y refugiados bajo ese contexto en particular. Por otro lado, permite observar como un suceso que se desarrolla en una parte del mundo, en este caso Europa, termina por repercutir en Medio

Oriente a través del surgimiento de un nuevo Estado, el cual impacta en el escenario político mundial, desatando nuevos conflictos que modifican las relaciones entre países, los roles adoptados por las potencias mundiales y sus líneas de acción.

Por el contrario, la escasez de documentos existentes que analicen la situación desde las Relaciones Internacionales o la Ciencia Política, sumada a la poca diversidad de sitios en donde hallar información actualizada, no permiten descubrir otras categorías de análisis que ofrecieran una perspectiva distinta a la planteada para dar respuesta a la problemática tratada desde las Relaciones Internacionales y el enfoque Constructivista. Por otro lado, la inexistencia de documentos oficiales dificulta la comprobación de que las decisiones tomadas por la Organización de las Naciones Unidas junto con los actores de la Comunidad Internacional orientadas a solucionar la cuestión Palestina hayan sido efectivamente motivadas por la crisis migratoria de posguerra. Sin embargo, esto no significa que no se haya logrado responder los objetivos, ya que, en efecto, es posible afirmar que se logró dar respuesta a la problemática de investigación planteada.

Por último, se proponen como futuras líneas de estudio, el análisis del impacto de las distintas olas de inmigrantes y refugiados en el conflicto palestino israelí y la determinación de la influencia que tuvieron estas olas tanto en la configuración a nivel tanto social como político y económico del actual Estado de Israel. Para esto se recomienda hacer hincapié en la motivación y origen de cada ola de inmigrantes y en las particularidades de su cultura.

Referencias

- Bahat, D. (1975). *Veinte siglos de vida judía en Tierra Santa*. Jerusalén: Ahva Press.
- Barreñada, I. (2004). Identidad nacional y ciudadanía en el conflicto israelopalestino, los palestinos con ciudadanía israelí, parte del conflicto y excluidos del proceso de paz. *Universidad Complutense de Madrid, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología*. Recuperado de <https://eprints.ucm.es/id/eprint/5432/1/T28073.pdf>
- Bein, A. (1973). *El "Estado judío" de Teodoro Herzl*. Buenos Aires: Biblioteca Popular Judía.
- Brieger, P. (2010). *El conflicto Palestino-israelí: 100 preguntas y respuestas*. Buenos Aires: Editorial Capital Intelectual.
- Brunetto, M. J. (2006). El proceso de creación del Estado de Israel: ¿Origen político de un conflicto sin fin en la región del cercano oriente? *Revista de la Facultad de Derecho*, núm. 25, 2006, pp. 75-101. Recuperado de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=568160361004>
- Ben Gurión, D. (1948) La Declaración de independencia de Israel. *Sitio oficial de las misiones diplomáticas de Israel alrededor del mundo*. Recuperado de <https://embassies.gov.il/madrid/AboutIsrael/AboutIsraelInfo/Documents/La%20Declaraci%C3%B3n%20de%20Independencia%20de%20Israel.pdf>
- Fundación ACNUR Argentina (2021). Refugiado o migrante: conocé la diferencia entre los dos términos. *Fundación Acnur Argentina*. Recuperado de <https://fundacionacnur.org/novedades/noticias/refugiado-o-migrante-conoce-la-diferencia-entre-los-dos-terminos/>
- González Pérez, C. & Sánchez Herráez, P. (2012). El conflicto Palestino Israelí II. *Conflictos internacionales contemporáneos*. Recuperado de: <https://publicaciones.defensa.gob.es>

- Gresh, A., Vidal, D., (2011). Les 100 Cles du Proche-Orient. *Le Monde diplomatique*.
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, M. (2014). Metodología de la Investigación. 6ta. ed. México: Interamericana editores S.A.
- Herzl, T. (1896/1976). *El Estado judío*. Jerusalén: La semana publishing co.ltd.
- Ibáñez Muñoz, J. (2015). Socialconstructivismo: Ideas, valores y normas en la política mundial. En: Celestino del Arenal y José Antonio Sanahuja (coord.) Teorías de las relaciones internacionales (pp.189-218). Tecnos.
- Izquierdo, F. (2002). Guerra y agua: objetivos y actitudes de los actores en el conflicto por Palestina. *Universitat Autònoma de Barcelona, Departament de Dret Públic y Ciències Històrico-Jurídicas*. Recuperado de <https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/5217/fib1de5.pdf;jsessionid=4F37A3585119E1CABB11B771E9CBAD82?sequence=1>
- Jerade, M. D. (2015). Nacionalismo y antisemitismo Hannah Arendt sobre La cuestión judía y el Estado nación. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales I* (225) pp. 341-368. Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/421/42141200013.pdf>
- Linfield, H.S. (1938). STATISTICS OF JEWS. *The American Jewish Year Book* (40). Recuperado de: [https://www.jewishdatabank.org/content/upload/bjdb/1937_The_Jews_of_the_United_States_\(Linfield,_AJYB_1939-1940\)_plus_1938_World_Jewish_Population_\(AJYB_1939-40\).pdf](https://www.jewishdatabank.org/content/upload/bjdb/1937_The_Jews_of_the_United_States_(Linfield,_AJYB_1939-1940)_plus_1938_World_Jewish_Population_(AJYB_1939-40).pdf)
- Laqueur, W. (2001). *Generation Exodus: The fate og young Jewish refugees from Nazi Germany*. Hannover y Londres: University Press of New England.
- Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel (IMFA). (2004). Herzl y el Sionismo. *Centro de Información de Israel*. Recuperado de

https://mfa.gov.il/MFA_Graphics/MFA%20Gallery/Documents%20languages/he/rzl-sp.pdf

Miragaya, J. (2017). A 120 años del primer congreso sionista. *La Agencia Judía para Israel*. Recuperado de: [A 120 años del primer congreso sionista | La Agencia Judía para Israel \(jewishagency.org\)](#)

Montoya Restrepo, I. A., & Dávila, C. (2005). Antecedentes y evolución del sistema de asentamiento y de los Kibbutzim en Israel (1881-1944). *INNOVAR. Revista de Ciencias Administrativas y Sociales*, 15(25), pp. 36-63. ISSN: 0121-5051. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81802504>

Organización Internacional para las Migraciones (OIM) (2019). Glosario de la OIM sobre Migración. *DERECHO INTERNACIONAL SOBRE MIGRACIÓN* (34). Recuperado de <https://publications.iom.int/system/files/pdf/iml-34-glossary-es.pdf>

Organización para las Naciones Unidas (ONU) (1990). Orígenes y Evolución del problema palestino 1917 – 1998. Nueva York. *Comité para el ejercicio de los derechos inalienables del pueblo palestino*. Recuperado de <https://www.un.org/unispal/es/history/origins-and-evolution-of-the-palestine-problem/>

Porat, D. (2008). *Con las manos atadas: el liderazgo sionista y el Holocausto 1939 – 1945*. Jerusalén: E.D.Z Nativ Ediciones.

Prior, M. (1999). *Zionism and the state of Israel*. Londres y Nueva York: Routledge.

Sadurní, J.M. (2021). Las Leyes de Nüremberg, una legislación contra los judíos alemanes. *National Geographic*. Recuperado de: https://historia.nationalgeographic.com.es/a/leyes-nuremberg-legislacion-contrajudios-alemanes_15656

- Stein, K.W. (2020). El proceso de formación del núcleo que constituyó la creación del estado de Israel 1882-1947. *Center for Israel Education*. Recuperado de <https://israeled.org/wp-content/uploads/2021/03/El-proceso-de-formacion-del-nucleo-que-constituyo-la-creacion-del-estado-de-Israel.pdf>
- Stein, K.W. (2010). “La cuestión judía”, El Estado judío, Theodor Herzl (1896). *Center for Israel Education*. Recuperado de <https://israeled.org/la-cuestion-judia-el-estado-judio-theodor-herzl-1896/>
- Suárez A. (2019). Sobre lo que fue el Estado Libre de Danzig. *Equilibrium Global*. Recuperado de: [El Estado Libre de Danzig. Escenario del inicio de la II° Guerra Mundial \(equilibriumglobal.com\)](http://equilibriumglobal.com)
- Vintimilla, D. (2014). La geopolítica del sionismo. *El Orden Mundial*. Recuperado de: <https://elordenmundial.com/la-geopolitica-del-sionismo/>